

## 5月のアンケート結果に対する会長回答

2021.6.1 PTA 会長 山口

本書類の内容

- ・PTA 活動は義務ではない
- ・PTA 自体を廃止する提案ではない
- ・任意制 PTA は誰かに仕事を依頼しない（くじ引きもない）
- ・保護者が保護者に何かを強制させる権利はない
- ・任意制 PTA は人数次第で活動内容が変わる
- ・PTA 活動に参加しない方を尊重したい

私が皆様にお伝えしたい事を詳しく書き連ねると長文になってしまうので  
わかりやすく箇条書きで内容を記載致しました。

私がお伝えしたい事の本文は下部に記載しますので、  
お時間ある方はご覧ください。

### 本文

---

まず賛成反対に関わらず意見が多かったのが大きな意味で括らせて頂くと  
任意制に移行した場合にそもそも PTA 活動が成り立つのか？ という疑問でした。

そもそも PTA 活動というものには『子供達の為にやってあげたい事』はありますが、  
『子供達の為にやらなければいけない事』という内容は存在しません。

教育の現場で子供達の為にやらなければいけない事は PTA ではなく、まず国や自治体、義務教育機関が行うべき事で、ここが足りない場合は PTA が双方の組織に要望を出したり、できる範囲で協力する事が本来の仕組みでございます。

このように私達 PTA はあくまでもプラスアルファの部分で双方の組織に協力できる事と子供達の為にやってあげたい事を実行していく団体です。

子供達にやってあげたい事は人それぞれで色々な価値観があると存じます。

状況が様々なのでその価値観は違って当たり前です。

しかし、任意制 PTA がやりたい事ありきで無理に保護者を勧誘したり、役割をご依頼する事はございません。ですので、その都度のご協力人数によりできる事は変化しますが、

PTA 活動に参加できる保護者達がその時の規模感で今子供達に何をしてあげる事がベストかをその都度選び実行していく為の仕組み作りを行いたいと思っております。

私達 PTA の関係は上司部下ではございません。

あくまでも親同士の集合団体です。在校児童同士に主従関係が無いように保護者同士も対等であり、尊重し合うべき関係だと思っております。

私は今までの PTA 活動を否定したい訳ではありません。

ただ恐縮ながら皆様に考えて頂きたいのは、

他の家庭の状況を 100%理解している方は存在しないはずですが、

その状況で他の家庭もこうするべきだと親が親を強制させている姿を子供達に見せたいと思いますか？親同士がお互いの価値観を尊重し合っている姿を子供達にみてもらいたいと思いませんか？きれいごとかと思いますが私は後者でありたいと考えています。

私は PTA 活動に参加されない、できない方々も

自身のお子さんを愛していると思っております。

例えば、学区内で事件が発生し犯人が逃亡潜伏している恐れのある状況では、

普段お迎えをしない保護者の方でも自発的にお迎え等の行動をしたいと思いませんか？

それは必要であると感じているから負担とは感じていないのではないのでしょうか？

もちろんお仕事をされていて有事にお迎えができない方もその時のリスク同士を

比べて判断し、子供にとっての最善を選択しているのではないのでしょうか？

普段の平時の場合にお迎えが少ないのは総合的な判断で子供にとって大事な事が

他にあるからではないのでしょうか？どちらを選んでいても子供や家庭の為です。

これは価値観の話だと思います。

保護者が子供達にとって本当に必要な事と思う活動をはたして負担と感じたり、

役割の仕事量に対する不公平感を感じるのでしょうか？

例えば、『PTA のポイント制廃止の考えは賛成だけど、もし任意ボランティアが 0 人なら子供達が楽しみにしている二小祭りや運動会でのかき氷は廃止になるの？』

とのご意見もあるかと思えます。この場合はやってあげたいと思う価値観をお持ちの保護者の方、あるいはご親族の方がいるのではないのでしょうか？

0 人ならできませんがその想定はあり得るのでしょうか？

任意制にしてイベント系のボランティアが仮に 2 名であったとしても、

それは我々保護者自身が子供達にとっての最善を選んだ結果であり、その規模で行えるイベント事を実行し、協力できなかった方はその規模に対する不満ではなく、感謝の気持ちを持つ事がより多くの人の笑顔を生む結果とならないのでしょうか。

反対にポイント制のような強制力（当番制）のある状態を継続した場合に、教育の現場で誰かに強制をさせた仕組みの上に子供達の笑顔がある事が本当に幸福なんでしょうか？

私達は一人では生きていけません。

集団で力をあわせる事と同じくらい大事な事は個人個人を尊重し合える気持ちではないでしょうか。教育の場ではせめて我々保護者が少しでも子供達の見本になれるように過ごしたいと思いませんか？何かポエムのような内容になり気持ち悪くもありますが、これが現在の私の率直な気持ちでございます。従来と比べ大幅な変化となりますので新しい仕組みに対して、ご批判やご不満、ご不安はあるかと思えます。

私の今回の進め方も強引ではありますので私個人に対するご批判もあるかと存じます。

しかし、僭越（せんえつ）ながら、私より年上の方や経験、実績のおありのある方々がいらっしゃるなか、今回思う事があり会長というお立場をお受けさせて頂く決意を致しました。

同じ地域に住む子供を持つ親としての共通点しかございませんし、私は本当に親としても社会人としても未熟ですが、私の為ではなく子供達の為に、本当にできる範囲で構いませんので保護者の方々にご理解とご協力を賜りますようお願い申し上げます。

つきましては再度同じアンケートで恐縮でございますが、

皆様のご意見ご指導を頂戴したく存じます。何卒ご回答をお願い致します。